

# Residencia artística lleva la cultura al mundo rural de San Pablo

**ARTE.** El espacio, ubicado en el sector Maile, desde hace 13 años realiza actividades y encuentros artísticos donde participan vecinos, la comunidad sanpablina y visitantes que vienen de otros puntos del país y el extranjero. Buscan entregar una oferta cultural, educativa y de creación en el campo.

Verónica Salgado  
 cronica@australosorno.cl

**R**educir la escasa oferta cultural y artística en zonas rurales, es uno de los objetivos de la Residencia Maile-El Monte, ubicada en el sector rural del mismo nombre emplazado entre los sectores de La Poza y Chifca Medio, en la comuna de San Pablo, a sólo 40 kilómetros de Osorno.

La iniciativa desde hace 13 años que está inserta en los campos de nuestra provincia, desde donde han logrado desarrollar diferentes acciones artísticas integrales como teatro, música, ferias productivas locales, artes visuales, encuen-

tros nacionales e internacionales, trabajo comunitario, seminarios, talleres, laboratorios, clases y funciones especiales, entre otras actividades.

En ellas participa la comunidad local junto a expositores, maestros y artistas provenientes de distintos lugares de Chile y el mundo.

La propuesta comenzó a ser desarrollada por la Agrupación Tripulación, que es una organización sin fines de lucro que realiza un trabajo multidisciplinario desde 2006, pero cuyo sueño se materializó en 2012 con la construcción colaborativa del inmueble de madera que está dotado de salas de trabajo, cocina, habitaciones con capacidad para hospedar a 14 personas, servicios de



DISTINTAS ACTIVIDADES AL AIRE LIBRE REALIZAN LOS MIEMBROS DE LA AGRUPACIÓN JUNTO A LOS VECINOS DE LOS SECTORES RURALES.

“Nos definimos como un grupo que tiene la capacidad de reinterpretar la vida rural. Desde esa partida, las artes cumplen una función vital, porque son un instrumento para hacer nuevos contenidos”.

Victor Acum  
 coordinador residencia artística

baños y lavandería, espacios de áreas verdes, anfiteatro al aire libre, etcétera.

#### UN ESPACIO PARA TODOS

Victor Acum, coordinador general del trabajo de la Agrupación Tripulación, explicó que participan antropólogos, sociólogos, profesores, estudiantes, actores, entre otros, que van pasando durante el año para realizar las distintas actividades.



LA RESIDENCIA CUENTA CON ESPACIOS COMUNITARIOS. SE UBICA EN EL SECTOR DE MAILE, A 40 KM. DE OSORNO.

“Este espacio de residencia artística tiene como principio la reinterpretación de la vida rural, algo bien amplio que se traduce en reencantar a las personas del territorio campesino para que vean que desde el plano artístico también se pueden aprender otras formas de vivir la vida campesina, desde la arquitectura, la reutiliza-

ción de las aguas, la incorporación de tecnologías, entre otros. Entonces, nosotros, a través del arte, captamos su atención para mostrar esta reinterpretación de la forma de vida campesina”, comentó Víctor Acum.

El director de teatro y actor de formación profesional explicó que para autosustentarse

realizan proyectos para buscar financiamiento en distintas líneas ministeriales, principalmente en Cultura o el Gobierno Regional, además de desarrollar actividades propias que permitan tener recursos.

“Ahora estamos siendo financiados por el Estado a través del programa Puntos de Cultura Comunitaria, que nace

Fecha: 11-12-2024  
 Medio: El Austral de Osorno  
 Supl.: El Austral de Osorno  
 Tipo: Noticia general  
 Título: **Residencia artística lleva la cultura al mundo rural de San Pablo**

Pág.: 3  
 Cm2: 290,6  
 VPE: \$ 252.851

Tiraje: 4.500  
 Lectoría: 13.500  
 Favorabilidad:  No Definida

## 2006 nació

la Agrupación Tripulación, una organización sin fines de lucro que busca difundir la cultura en sectores rurales con la práctica de distintas disciplinas.

(viene de la página anterior)

en Brasil y se replica en Bolivia, Perú, Argentina y Chile, lo que permite que tengamos enlaces con otros países. Nosotros tenemos actividades todo el año y es un tremendo tema mantenerse activos, donde los recursos para estas actividades son limitados, más aún en zonas rurales", explicó el actor.

En el espacio comenzarán pronto con la realización de talleres para la tercera edad de música (acordeón y otros instrumentos), canto, panadería, bordado y tejido, que estarán operativos hasta el mes de abril. Quienes deseen participar deben inscribirse en la misma residencia o a través de la página [www.tripulación.cl](http://www.tripulación.cl) o al correo electrónico [agrupacióntripulación@gmail.com](mailto:agrupacióntripulación@gmail.com).

Además, durante 2024 han concretado actividades como la Fiesta de la Vida Productiva, con la presentación de grupos musicales y teatrales, artes visuales mediante taller de retratos a mujeres del mundo rural (que son vecinas del mismo sector) trabajos comunitarios

de reparación de bancas de uso en áreas verdes, charlas organizacionales para el manejo básico de leyes laborales, tributarias, entre otras.

Se suman teatro y música a la puerta, donde personajes de la comedia con máscaras diseñadas en la misma residencia, visitan espacios públicos, ferias y escuelas rurales de San Pablo y otras comunas de la provincia; mingas de hermo-seamiento de las áreas verdes; encuentros de formación en teatro; conciertos para vecinos rurales, entre muchos otros panoramas totalmente gratuitos para la comunidad.

### RURALIDAD CULTURAL

"Nos definimos como un grupo que tiene la capacidad de reinterpretar la vida rural. Desde esa partida, las artes cumplen una función vital, porque son un instrumento para hacer nuevos contenidos, inclusive tecnológicos actuales que se acerquen al mundo rural. Las distintas disciplinas, de forma lúdica, permiten entender de

## 13 años

que la Residencia Artística Maile-ElMonte funciona en el sector rural del mismo nombre, ubicado en la comuna de San Pablo, a 40 kilómetros de Osorno.

## 30 personas

es la capacidad para la sala de teatro que funciona al interior de la residencia artística, donde se presentan distintas actividades para la comunidad del sector e invitados.



LA SALA DE TEATRO ESTÁ AL INTERIOR DE LA RESIDENCIA ARTÍSTICA, EN EL CORAZÓN RURAL DE SAN PABLO.

economía, leyes, organización, cuidado, medio ambiente, etcétera. Al principio éramos un grupo de teatro y hoy día somos un grupo de cultura, que es todo aquello que habita los

territorios y que le da sentido a sus componentes sociales", explicó Acum.

En la residencia hay una sala de teatro para 30 personas, una sala para el diseño y cons-

trucción de máscaras, un espacio al aire libre de bosque nativo, panadería comunitaria, jardines todo el año, zonas de descanso de hamacas bajo la sombra de los árboles, come-

dores comunes, baños, dormitorios equipados para 14 personas, entre otros.

"En febrero tendremos por cuarto año la Fiesta de la Celebración de la Vida en la residencia Maile, que tendrá un reconocimiento a las huerteras históricas, donde vienen personas de Santiago, Argentina, entre otros puntos. (...) Es muy importante el respaldo que hemos recibido para acceder a fondos públicos gracias al trabajo que hemos realizado sistemáticamente y siempre ha sido muy favorable para nosotros, pero principalmente para la comunidad a la que entregamos nuestro trabajo", expresó Acum.

Los vecinos de los sectores rurales, tanto de San Pablo como de la provincia, destacan las iniciativas pensadas para entregar apoyo a las comunidades rurales, dando oportunidades distintas a esos sectores, porque normalmente se enfocan en las ciudades, donde está la mayor concentración de población. 